
我把一部分自己拿出来了

“第一次看到《荒原》的剧本,就觉

得这是我一直想演的电影。”任素汐说，

她喜欢看灾难片和冒险片，“像《一切尽

失》《127小时》《隧道》《活埋》，我个人

都比较喜欢”。

在任素汐看来，《荒原》的剧本有两

大优点。首先，影片有很多荒原求生的

实质性细节；其次，它的情感内核非常

饱满。“故事关照了原生家庭，也关照了

爱。”她说，“从这个角度来讲，我觉得它

不仅仅是一部荒原求生的戏。”

看过影片的人，都会感叹丛林的坚

韧。但在任素汐眼中，这个女孩的内心

世界很复杂：“她内心极度渴望爱，却总

是用枷锁把自己包裹起来。她看似对

谁都很冷漠，但实际上她才是最需要光

的那个人。”

作为中生代女演员中公认的演技

派，任素汐接戏的要求，既不是角色跟

自己的个性完全贴合，也不是非得脱离

个人特质进行彻底的突破。“只要能在

自己身上找到一点角色的‘种子’，我就

可以去攻克。”她说，“丛林身上显然有

比较像我的部分，所以我把一部分的自

己拿出来了。”

大自然给的戏份太足了

“《荒原》这部戏比较特殊，跟我之

前拍的任何戏都不一样。多数时候都

是我一个人表演，甚至没什么台词。”任

素汐说，在拍完的最初两三天之后，她

开始意识到，其实只要把自己完全投入

到当下的环境中去，就已经够了。

“大自然能给的戏份太足了。遭遇

她所遭遇的，把她最正常的感受表现出

来，我觉得就是最质朴、最真诚的表

演。”她说，“不演，就是最好的演。”

片中有一场戏，任素汐从山上掉下

来，掉到石缝中。因为包被挂住了，她

整个人都被吊在半空中。她回忆：“拍

摄时，其实后边有一根安全绳拉着，不

会让我完全掉下来。但我的四肢完全

使不上力，腿在岩壁上一直发抖。拍完

之后，他们把我放下来，我一下就跪那

儿了，是真的站不起来，小腿都没有知

觉了。那个经历是我从来没有过的，让

我害怕了一下。”

片中还有场任素汐追逐直升机求

救的戏，拍摄时她顶着高温一直往山上

跑。几次之后，她感到缺氧、体力透支，

心率也飙到140。“拍完几条，缓了两个

小时，完全透支了。”她回忆，“根本没想

到会那么耗费体力，高估了自己的体

质。”任素汐说。

我跟镜头的关系更亲近了

气温高、阳光烈，加上脚下石头多，

拍摄时任素汐经常走着走着就突然摔

倒在地。她形容：“你的身体整个撂在

那些石头上。地表温度高达六十多摄

氏度，石头非常烫。那种绝望感既是演

员的绝望感，又是人物处境的绝望感，

真的好难熬。”

“大自然的力量真是不一样，你又

害怕，又恐惧，又敬畏。每一场戏都让

人身心俱疲。”任素汐感叹，“我觉得如

果我真的被丢在这儿，求生意志不一定

能有丛林这么强。”

但这些下意识的害怕和绝望，呈现

在镜头里却是最好看的。回头再看，任

素汐总结：“通过这次拍摄，我觉得跟镜

头的关系更亲近了，也学会了跟摄影机

合作，知道怎么能在摄影机面前保留住

那些鲜活和动人的东西。”

再者，她觉得自己作为演员的抗压

能力也更强了：“之前想试试，看我一个

人能不能扛起一个戏量这么大的电影，

最后我扛住了压力。所以，觉得自己进

步了。”

哥哥戏不多，但他是戏核

《荒原》是任素汐和李晨的第一次

合作。在片中扮演丛林哥哥的李晨虽

然戏份不多，却很关键。“我觉得整部戏

的戏核其实是哥哥。因为丛林所有的

原动力，包括她的转变，都起始于这个

人。”任素汐评价，“从剧作上来说，这个

角色非常好。观众在看电影的时候，虽

然经常看到的是妹妹，但他们会想哥哥

当时会怎样——角色不出现在镜头里，

但观众都会想他在做什么，这是很高级

的东西。”

在《荒原》里，两人的关系一点一点

随着剧情的进展慢慢浮现出来。“在故事

的前半段，观众会认为这是一个妹妹救哥

哥的故事，但看到后半段，大家就会发现

这其实是一个哥哥救妹妹的故事。”任

素汐说，这个反转让她觉得“很妙”。

丛林这个人物，也在这个过程中经

历了升华。“她进荒原，起因是对父亲的

死因有执念，但经历过所有之后，她决

定把这件事放下，真正地放过自己。”可

人生总是一个考验接着一个考验，任素

汐透露，“丛林跟她哥分开之前，并不知

道这是最后一面——她明明是个摄影

师，却给她哥照糊了照片，而这是他最

后一张照片。”

他能挺住，那我也能挺住

对李晨扮演的哥哥，任素汐评价：

“姜还是老的辣。”她回忆：“他从第一天

进组，参与感就很强。有场我俩吵架的

戏，晨哥很给力——他那个情绪给过

来，只要我能接住，整场的感觉就有

了。那个东西我觉得是岁月给的，是经

历和经验给的。”

片中，兄妹俩遭遇沙暴。而拍摄这

场戏时，整个剧组都在“追风”——追着

风沙跑。“风沙一来一开机，我还不能闭

眼，一条拍完眼睛里全是沙子，根本就

拿不出来的那种沙子。我还挺绝望的，

可能没有经历过，经验少吧。”任素汐感

叹，“我觉得拍完这个戏，我们肺里应该

都装满了土。”

但让任素汐印象深刻的是，李晨似

乎丝毫不受恶劣环境的影响：“有一回

风沙实在是太大了，我感觉自己到极限

了，内心真的有无法用语言形容的崩

溃。结果他还在那非常享受地说：‘哇，

这个风沙太棒了，特效都做不出来。’我

立刻觉得，他能挺住，那我也能挺住。”

拍完这部戏，再也不想徒步

拍《荒原》，任素汐经历了很多“第

一次”。譬如，她不但体验了“脏妆”，还

感受了一把“伤妆”：“化妆师很给力，每

次都做得特别真。每天拍完，我就跟流

浪狗一样。但我觉得这个妆对自己表

演帮助很大。你说像现在这么白白净

净地去演，我自己都不太信。”

她还学习了野外生存技能。任素

汐介绍：“拍摄过程中，身边全程都有专

业的野外生存顾问。现在我最起码知

道怎么取水了——只要有植物，就不会

把自己渴死。”

这是一次让她感到痛苦、但更觉得

值得的体验。“正常情况下，一个演员真

得好好想想，要不要来拍这个戏。如果

你接下来还有工作，你可能真的就晒废

了，接不了别的工作了，起码得缓几个

月。”她说，“但另一方面，当演员能体验

一回这样的拍摄，你是绝对不会后悔

的，吃多少苦都值得。”

至于荒原冒险，任素汐笑着说，经

历过这次，以后再也不想碰了，“不光自

己不去，家人朋友要去，我还要制止他

们。”她说，这部戏的拍摄过程已经让她

产生了“心理阴影”：“以后我再也不想徒

步、再也不想爬山了。就算进行户外活

动，首先我要带卫星电话，真出啥事赶紧

叫人救我；其次要带卫星定位系统，一定

要知道自己的位置在哪，就算真的没人

来救我，也得自己走出去；第三，肯定要

带水，带能让自己走出去的东西。”

没什么值得拿命和爱去换

“人这一生，完全风平浪静的可能

性很小。很多时候，甭管风浪大小，人

都得乘风破浪。”任素汐说，这部戏就是

告诉观众，“命最大，爱最大，没什么值

得你拿命和爱去交换”。

碰到困难的时候，丛林的坚韧是很

多人的榜样。“在快要放弃的时候，人往

往就差这么一口气，你再咬一咬牙，可

能就过去了。”任素汐说，这也是她本人

一直比较崇尚的做事态度。

荒野求生的电影，在内地很少见。

“我关注和喜欢的电影类型都比较偏

门，不是那种大商业片。我爱看这样的

类型，虽然大众不一定都爱看，但总有

一些人需要吧。我们给需要它的人服

务，就很荣幸。”她希望《荒原》能让人们

暂时从现实生活中“出走”，“大家都生

活得太实了，每天就扑在那些鸡毛蒜皮

上，需要有一个东西让我们抽离出来。”

据羊城晚报
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：不演才是最好的演任素汐

4 天，120 公里，地表温度 63
摄氏度，剩余水量 0。为了
拯救受伤被困的哥哥，一个

名叫丛林的女孩独行荒原，寻找救
援。她经历了沙暴、暴晒、大火、缺水、
伤痛，但爱的信念始终支撑着她。

这是 3 月 3 日上映的电影《荒原》
的剧情。在这部电影里，女孩丛林的
扮演者任素汐如同本能一般的真实表
演，得到了很多观众的认同。影片里，
大多数情节都是任素汐的独角戏，但
她认为，自己并非独自演戏。作为她
的“对手戏演员”，“大自然能给的戏份
太足了”。

《荒原》海报。
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在《 荒 原 》里 与 大 自 然 对 戏


